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Повествование о судьбе уральской девушки Александры Петуховой, родившейся в 
многодетной семье, познавшей труд и заботу о близких с малых лет. Александра 
стремилась к учёбе, познанию мира, строя своё отношение к жизни только на 
доброй основе. Соединив судьбу с Виктором Андреевичем Гороховцевым, прожила 
долгую и счастливую семейную жизнь. Супруги Гороховцевы -  образец и пример 
милицейской семьи. Они честно и добросовестно исполняли свои служебные 
обязанности, заслужили почёт и уважение коллег, горожан и своих подопечных.
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Для кого-то словосочетание «милицейская семья» может и ничего не значить, но 
для тех, кто прошёл суровые годы испытаний и службы в милиции бок-о-бок, значит 
многое, даже очень многое. Работая в разных службах системы МВД, можно уяснить, 
как сложна и в тоже время понятна суть милицейской работы. Вот и пойдёт далее 
речь о милицейской семье Гороховцевых.

А прежде пойдёт рассказ о девушке Саше. Александра Петухова родилась в 1934 
году в городе Губаха Молотовской области. В семье уже рос старший брат Геннадий, 
которому было около трёх лет. В 1940 году семья Петуховых пополнилась ещё одним 
братом -  Юрием.

Семья Петуховых: дети Геннадий и Александра с родителями.

Наступил 1941-й... Грянула Великая Отечественная. Александра Васильевича, 
отца семейства, призвали на фронт. Лидия Ивановна (мама), вышла на работу. Уход за 
младшеньким лёг на старших брата и сестру. Вот так, чередуясь, доглядывали за 
малышом. В том же 41-ом Саша пошла в первый класс. А мама работала в столовой, 
затем перешла в детский сад, чтобы Юрочку устроить. А вечером успевала работать в 
компрессорной шахте, а потом ещё и в подсобном хозяйстве. И всё это для того, 
чтобы прокормить семью в это трудное время. И опять же забота о младшем брате 
лежала на старших детях.

1942 год принёс изменения -  школу перевели в Нижнюю Губаху. Вот и 
приходилось детям преодолевать каждый день большое для них расстояние, в любую 
погоду и разное время суток. А здание в верхней части города, где была школа, 
передали под общежитие для пленных. Насмотрелись дети (да и взрослые), как 
колонны военнопленных под конвоем вели на работу в шахту и обратно каждый день. 
Бывали случаи, когда пленные сбегали, но группы розыска находили их в лесах и 
болотах, возвращали обратно. Умерших и погибших из числа пленных хоронили на 
самом краю городского кладбища в общей могиле. Рассказывая об этом, Александра 
Александровна замолкает и выдерживает паузу. «Всё это до сих пор перед 
глазами...» -  произносит она.

Было много пленных финнов. Их привлекали к строительству домов для нужд 
города. И на окраине города выстроили они из пиломатериала целый посёлок 
двухквартирных домов. А посёлок так и прозвали -  Финский.

30 августа 1944 года для семьи Петуховых стало светлым и праздничным -  на 
пороге дома появился с фронта отец. Израненный, контуженный, но живой! Радости



предела не было! Немного отдохнув, отец принял решение -  надо работать. Хотя и 
была пенсия по группе инвалидности, но Александр Васильевич не мог и не хотел 
сидеть без дела. Да и семью одевать и кормить надо было. А вот обувал он 
домочадцев своих сам -  сапожных дел мастер был. Ну и устроился на работу в 
сапожную мастерскую. Правда, болел очень часто отец -  фронтовые ранения давали 
знать о себе. А заработки родителей были невелики -  работы в Губахе было мало. Вот 
и переехали в апреле 1946 года по приглашению старшего брата отца Михаила в 
Луньевку Александровского района. Переезжали с пополнением -  перед отъездом за 
несколько дней родился Николай. Расположилась семья в доме брата. Места не 
хватало, поэтому главы семейств ночевали в бане.

В Луньевке работала шахта, строился пивзавод. Отца приняли на работу на 
пивзавод -  их бригада устанавливала оборудование в цехе розлива пива. Работа была 
тяжёлой, сказывались полученные ранения -  у отца отнялась спина (на фронте был 
прострелен позвоночник), а затем и ноги отказали. После тяжёлой болезни Александр 
Васильевич Петухов скончался...

В этом же году Александра Петухова окончила пять классов, брат Геннадий -  
семь. Осенью 1947 года Юрий пошёл в первый класс. А Коленька был на плечах 
Александры, да и за Юрой присмотр был нужен. Геннадий подрабатывал на 
пивзаводе -  занимался оформлением стендов, плакатов, вывесок. Подписывал бирки 
на «танки» -  ёмкости, в которых пиво выстаивалось перед розливом. Александра 
тоже подрабатывала с мамой на пивзаводе «по нарядам» (по договорам). В основном, 
работала в вечернее время, выполняя подсобные работы: побелка цехов, уборка 
цеховых помещений, вынос мусора.

Осенью 1951 года Александру приняли ученицей в швейную мастерскую, где 
Василий Петрович (дядя) работал закройщиком. Шили платья, брюки, рубашки, 
халаты. Был сделан массовый заказ на пошив одеял. И, как результат, Александра 
научилась шить. Впоследствии шила одежду на себя и братьев.

В 1953 году Александру Петухову приняли на Луньевский пивзавод, оформили 
тарелочницей. Научили основам работы, а вскоре назначили ответственной за подъём 
сусла по трубам в большую ёмкость, расположенную на пятом этаже варочного цеха. 
А через два часа Александра согласно технологии изготовления пива сливала сусло 
по холодильным трубам в подвал в чаны, а после в те самые «танки».

Этот же год принёс изменения. В жизни Александры произошло судьбоносное 
событие. Летом в Луньевку по оргнабору приехали 50 молодых парней из Донбасса. 
Среди них выделялся своим ростом и статью Виктор Гороховцев. В сентябре 
состоялось знакомство, стали встречаться. Рассказал Виктор своей любимой о войне 
на территории Донбасса, о том, как немцы заняли их дом, как им приходилось жить в 
погребе и ютиться среди бочек и заготовок на холодном полу. О том, как однажды 
немцы построили пяти-десятилетних пацанов, как навели на них оружие и кричали: 
«Пуф-пуф.». И вставали детишки рано, и убегали в посадки подсолнуха и кукурузы, 
прячась там от злых и ненавистных фашистов. А потом затемно возвращались домой, 
чтобы не попасться врагу.

Отец Виктора -  Андрей Семёнович был в партизанах. При последней встрече с 
ним в 80-х годах Виктор Андреевич попросил что-то на память из боевых наград 
отца. Со словами «помни и береги, сынок» отец вручил ему орден «Отечественной



войны». Этим орденом Гороховцев Андрей Семёнович был награждён в 
ознаменование 40-летия Победы советского народа в Великой Отечественной войне. 
Сегодня Александра Александровна хранит его вместе с другими памятными вещами.

ОРДЕНСКАЯ
К Н И Ж К А

НАГРАЖДЕННОГООРДЕНОМ
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
1 :  ВОЙНЫ

Отработав смену рабочим в Луньевском карьере, молодой парень спешил на 
свидание. В ноябре 1954 года состоялось бракосочетание, сыграли свадьбу.

Свадьба Александры и Виктора.

В январе 1955 года Виктор Гороховцев перешёл на работу в Александровский 
машзавод имени К.Ворошилова, а в феврале и Александра поступила на работу на 
этот же завод. Молодым предоставили комнату в общежитии, Александре 
предложили стать комендантом этого общежития. Согласилась. Разные люди 
проживали, жило несколько освобождённых по амнистии в связи со смертью И.В. 
Сталина. Как-то драка случилась между ними, да ещё и ножи в руках оказались. 
Естественно, комендант -  в самой гуще событий. Встала между ними, не испугалась! 
И сказала Александра ровным голосом: «Ножи на стол». Собрала, унесла в свой 
кабинет. На следующий день хулиганы купили новые стаканы и графин, а стулья 
отремонтировали. Действия по наведению порядка были сделаны -  вот так 
состоялись первые шаги по формированию будущего сотрудника милиции.

Апрель 1955 года. Родители Виктора переехали из Донбасса в Александровск. А 
будущая мама ушла в декретный отпуск. 25 сентября Виктор Гороховцев был призван 
в ряды Вооружённых Сил СССР.



Как и положено, прошёл солдат первоначальную подготовку после призыва. А в 
феврале 1956 года политотдел войсковой части № 07301 выдал комсомольский билет 
нового образца, поскольку комсомол страны был удостоен четвёртой награды. К 
слову, хранил Виктор Андреевич этот билет бережно. И его хранит Александра 
Александровна. К тому же, с 1 декабря 1955 по 20 октября 1956 года Виктор 
Гороховцев прошёл подготовку в школе сержантского состава медицинской службы 
ГСВГ. И затем продолжил службу в санчасти полка.
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30 сентября родилась дочь Вера. Через два месяца Александра вышла на работу -  
4 декабря. А 5 декабря стал выходным, поскольку был объявлен День Конституции 
СССР Дочь пришлось отдать в круглосуточные ясли, поскольку работа была 
посменно. Александра проводила с ней как можно больше времени, приносила чистое 
бельё, гуляла. А после первой смены Верочку забирала домой, а утром -  снова в 
ясельки. А поскольку жильё было съёмным, то самой приходилось заготавливать 
дрова и уголь (возила на саночках). Писала письма мужу, от него ждала вестей. 
Ждала, когда закончится служба и любимый муж вернётся домой. 
Начало февраля 1958 года. Вечер. Александра читает книгу, а дочь сладко посапывает 
в кроватке. И вдруг открывается дверь, а на пороге Виктор! Жить перебрались к 
родителям. Но отношения Александры со свекровью оказались сложными. Через три 
месяца семья получила комнату.

Вера с папой.



А Виктор начал трудовую деятельность в Александровской городской больнице 
вначале медбратом, а потом лаборантом в рентген-кабинете. Александра по-прежнему 
трудилась на машзаводе.

Осенью 1958 года супруги Гороховцевы приняли решение о продолжении 
образования, и вместе поступили в вечернюю сменную школу. Кроме учёбы в 
вечерней школе и работы в больнице, Виктор Гороховцев занимался общественной 
работой. К примеру, в 1959 году участвовал во Всесоюзной переписи населения, за 
что ему была объявлена благодарность от имени Совета Министров СССР (об этом 
свидетельствует запись в трудовой книжке). В 1958-60 годах Александра 
Александровна была выдвинута дважды народным заседателем Александровского 
районного суда. В эту пору срок полномочий народного заседателя составлял один 
год.

В 1962 году оба получили среднее образование в Александровской средней школе. 
К этому времени Александра уже год отработала санитаркой в горбольнице. И была 
заветная мечта у супругов -  поступить на учёбу в медицинский институт. Увы, мечта 
растаяла быстро. Перед сдачей выпускных экзаменов Виктор объявил супруге, что его 
пригласили работать в милицию. И сразу после выпускного бала он выехал на 
подготовку в учебный центр УВД Пермской области. По окончании курсов был 
назначен участковым уполномоченным Частинского ГОМ. Местом службы 
определили участок в селе Ножовка, в который входило ещё несколько сёл и 
деревень. Вот сюда и перевёз в августе 1962 года свою семью. Верочку определили к 
няньке, а Александра устроилась на работу в библиотеку, да ещё и учителем труда -  
домоводство преподавать.
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Участковый уполномоченный младший лейтенант милиции Виктор Гороховцев.

Кабинет домоводства находился на втором этаже отдельного здания, а на первом 
была столовая, в которой кормили учеников школы-интерната. А когда столовая была 
свободна, то девочки с учителем приходили туда овладевать искусством кулинарии. И 
вот через полгода беда случилась в кабинете -  украли три швейные машинки. 
Четвёртую не взяли, она была ножная и громоздкая. Вот тут-то и проявил участковый 
Гороховцев свой талант -  менее чем за сутки раскрыл кражу. А помогал ему в этом 
милиционер Горланов Юрий, который был местным жителем и знал многих и многое. 
Какие мероприятия проводили работники милиции, с кем беседовали -  нам неведомо.



Но к исходу дня воришек задержали и украденное нашли. А нашли те самые 
машинки в стогу сена, и, как положено, изъяли. Так что, к приезду 
оперуполномоченного преступление было раскрыто, задержанные опрошены и 
вместе с вещественными доказательствами ему переданы. А как гордо смотрела на 
своего суженого Александра!

Службу свою участковый Гороховцев нёс 
исправно, проверял судимых, ставил на учёт 
освободившихся из мест лишения свободы, 
присмирял домашних хулиганов. Надо сказать, 
строго вёл себя с ними. Это и давало результат -  
зауважали участкового на селе, стали называть 
«наш Андреич».

В конце 1964 года перевели Виктора 
Андреевича дежурным по районному отделу 
милиции в Частые. Полгода ездил из Ножовки (45 
километров) то на попутках, то на лошади. А 
зимой, случалось, и на лыжах ходил. Весной 1965 
года семье Гороховцевых в Частых предоставили 
двухкомнатную квартиру в каменном доме. Виктор 
Андреевич продолжал работать дежурным по 
РОМ.

Александру Александровну пригласили на работу в райком партии, вначале в 
сектор партийного учёта, а затем назначили инструктором отдела пропаганды. А вот 
работу в архиве райисполкома Александра Александровна запомнила надолго. В 
архив обращались за помощью граждане, чтобы установить стаж работы в том или 
ином учреждении, колхозе или совхозе. К примеру, простая бумажка с датой выдачи 
двух литров керосина либо накладная о выдаче пяти килограммов зерна -  это были 
основания для подтверждения стажа. Много таких бумажек перебрала Александра 
Александровна, многим помогла. Сам архив располагался в старом здании на берегу 
Камы. А при ветре волны плескались в окна. К новому 1966 году работникам архива 
был сделан подарок -  буквально в последних числах декабря 1965 года произошло 
переселение в новое здание.

Уходящий 1965-й был отмечен тем, что родители Виктора Андреевича приняли 
решение покинуть Урал и переехать в Краснодарский край. Купили дом в станице 
Натухаевка. А для молодой семьи Гороховцевых 1966 год был знаменателен тем, что 
они сменили место проживания и места работы. На предложение начальника ОВД 
Лысьвенского горисполкома Сезёмина Владимира Константиновича перейти на 
службу в уголовный розыск лейтенант милиции Гороховцев дал согласие. И 13 июня 
1966 года оперуполномоченный Гороховцев приступил к службе в ОВД Лысьвы. 
Александре Гороховцевой предложили должность старшего оперуполномоченного по 
кадрам, и по получении медицинского заключения о годности к службе она 
приступила 24 июня 1966 года к исполнению обязанностей. Хорошо помнит 
Александра Александровна, как приступила к работе, как готовилась к встрече с



кандидатами на службу, как тщательно изучала приказы МВД СССР и другие 
служебные документы. Даже помнит, как ходила в ЭТУС, расположенный тогда в 
здании на улице Кузьмина, на селекторные совещания.

А 31 июля 1967 года Гороховцевой А.А. было присвоено первичное звание 
младший лейтенант милиции.

А в ноябре 1967 года её успехи в служебной деятельности были отмечены 
наградой -  Александре Александровне вручили медаль «50 лет Советской милиции». 
Мало отметить её, так и Виктору Андреевичу была вручена такая же медаль. Вот так 
была отмечена милицейская семья Гороховцевых.
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Как вспоминает ветеран милиции Мерзляков Аркадий Павлович, 23 декабря 1969 
года пришёл по вызову в отдел кадров Лысьвенского ОВД. В кабинете его встретила 
приветливая и спокойная, молодая и красивая младший лейтенант милиции. Ясно и 
чётко рассказала о правах и обязанностях сотрудников милиции, о льготах, проезде в 
транспорте и отпусках. Демобилизованному пограничнику предложила должность 
кинолога. Разъяснила, что необходимо пройти подготовку в кинологическом центре 
УВД. Согласился Аркадий! Не раз оформляла приказы и документы кинологу 
Александра Александровна и на очередную подготовку, и на сборы, и в командировки 
-  всё грамотно и с разъяснением.

Вот такая характеристика оперуполномоченного по кадрам свидетельствует о том, 
как быстро Александра Александровна освоила азы милицейской службы и 
добросовестно выполняла возложенные обязанности.

А Виктор Андреевич трудился в уголовном розыске. Работал, не считаясь со



временем -  раскрытие преступлений требовало затрат: волевых, оперативных и 
временных. За успехи в оперативно-служебной деятельности руководство 
неоднократно поощряло Гороховцева: это благодарности и премии, а также Почётная 
грамота исполкома Лысьвенского горсовета. Главное -  согласно приказа № 505 от 25 
октября 1967 года начальника УВД Пермского облисполкома комиссара милиции 
третьего ранга Левина И.В. оперуполномоченный В.А. Гороховцев был награждён 
знаком «Отличник милиции».
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Деловые качества, ответственность послужили основанием для назначения 
Виктора Андреевича Гороховцева в июне 1969 года спецкомендантом комендатуры 
Лысьвенского ОВД. Вот и стал старший лейтенант милиции первым комендантом в 
Лысьве. С группой сотрудников принял условно-освобождённых, направленных на 
стройки народного хозяйства в Лысьву. Для размещения их был отдан целый подъезд 
пятиэтажного дома № 6 по улице Советской, как раз напротив ОВД. С 3 по 5 этажи 
проживали «химики» -  так в народе прозвали условно-освобождённых из мест 
лишения свободы. На втором этаже предоставили квартиру Гороховцевым, 
Холстининным и Братухиным. А вот четвёртая квартира стала служебной. А ещё 
одну квартиру сделали для дежурного наряда по комендатуре.

Утром условно-освобождённых на работу увозили автобусом, и обязательно в 
сопровождении сотрудников комендатуры. В те самые годы Лысьвенский 
металлургический завод осваивал стройплощадку за посёлком Сахалин. Строили 
большой по масштабам производства цех холодного проката. Вот там и трудились 
подопечные из спецкомендатуры. В более поздние годы их определяли и на другие 
объекты и строительные предприятия -  ЖБК, АТБ-9, ЛТГЗ. Определили их 
впоследствии на работу и во вторую смену. И опять же, обеспечение доставки 
автобусом, закреплённым за комендатурой.

Александра Александровна реже стала видеть супруга. Виктор Андреевич всегда 
был на утренней отправке на работы, днём и вечером на служебном автомобиле «ГАЗ- 
24» ездил по объектам. Естественно, плотное взаимодействие с руководством 
предприятий и, опять же, контроль за работой и поведением спецконтингента. Да и на 
вечерней поверке часто комендант бывал. Ну и прибывающих со второй смены 
частенько встречал и проверял. Александра Александровна понимала супруга, 
всячески поддерживала. Замечала, что иногда нервничал, но никак не высказывал это, 
не делился с женой. Так было принято с первых дней службы в милиции -  дома о



работе не говорить, не обсуждать никаких проблем. Понятно, были случаи, когда кто - 
то из «условников» не прибывал ночевать в общежитие комендатуры, случались и 
побеги, и совершение преступлений. Но последние явления были редкими.

Да и личный состав комендатуры был подобран самим начальником. Чего стоил 
старший инспектор УР Холстинин Геннадий Николаевич, тщательно изучавший 
личные дела условно-освобождённых. Знал он их склонности, выявлял связи и 
контакты. Надо сказать, работал на опережение и предупреждение преступных и 
иных замыслов. А, к примеру, Гайнулин Талгат -  старшина милиции практически 
знал подопечных не только в лицо, но и по имени, отчеству и фамилии. Вот эти факты 
и говорят о том, как была построена работа первого спецкоменданта -  начальника 
спецкомендатуры Гороховцева Виктора Андреевича. Он сумел организовать работу по 
приёму условно-освобождённых, привлечению их в работу на предприятиях Лысьвы. 
Сумел организовать работу личного состава комендатуры так, что каждый из 
подчинённых знал не только свои служебные обязанности и исполнял их должным 
образом, но и мог заменить любого сотрудника при необходимости.

18 сентября 1969 года в семье Гороховцевых родился сын, назвали его в честь деда 
Андреем. Недолго Александра Александровна пробыла в декретном отпуске -  не 
было четырёх месяцев, как отдали малыша в ясли. Помнит мама, как забирала из 
ясельной группы Андрея из сада за драмтеатром, как забирала из старшей группы 
детского сада на берегу Травянского пруда на улице Бурылова. Не сохранился тот 
любимый садик Андрея, деревянное здание пришло в негодность. Любознательность, 
тяга к учёбе, ко всему новому -  так рос Андрей. Даже в детстве выступал на конкурсе 
балалаечников в ДК ЛМЗ. Очень хвалил его тогдашний директор дворца Берёзов 
Михаил Александрович.

А тем временем в жизни и работе Александры Александровны происходили 
изменения. В 1971 году ввиду перестановки кадров в ОВД ей предложили должность 
участкового инспектора милиции, но... в Чусовском ОВД. Не согласившись, ушла из 
милиции. А поступила на работу в Лысьвенскую чулочно-перчаточную фабрику. 
Поработала сначала кладовщиком, через непродолжительное время назначили 
бригадиром. А вскоре, учитывая её ответственный подход к выполняемой работе, 
назначили контролёром. Все деловые и моральные качества Александры 
Александровны Гороховцевой привели к выдвижению её кандидатуры на должность 
секретаря завкома профсоюза фабрики. И здесь она показала себя с лучшей стороны, 
всячески помогая работникам фабрики и работая для их блага, для блага их семей.

В январе 1974 года капитан милиции 
Гороховцев В.А. выехал для обучения на курсах 
повышения квалификации по направлению 
отдела кадров УВД Пермского облисполкома в 
Ивано-Франковскую специальную среднюю 
школу милиции МВД СССР.

1976 год. И вновь события в работе и жизни 
семьи Гороховцевых. Комендатуру с улицы Советской №6, условно-освобождённых и 
личный состав перевели в отдельное здание по адресу улица Мира №73. А квартиры



отремонтировали и заселили горожан. А вот Александру Александровну в мае этого 
же года на беседу пригласил начальник ОВД подполковник милиции Исаенко Борис 
Григорьевич, где сотрудник УВД Цаплин предложил ей должность начальника 
инспекции исправительных работ. Удивилась Гороховцева А.А. -  должность 
начальника есть, а подчинённых нет... Но согласие дала. Больше года работала 
вольнонаёмной, затем должность аттестовали. Звание восстановили. И 1 февраля 
1978 года начальнику ИИР Гороховцевой А.А. было присвоено звание лейтенант 
милиции. А в июне 1977 года Гороховцеву В.А. было присвоено очередное звание 
майор милиции.

Поначалу кабинет ИИР находился в здании народного суда по улице Советская 
№17 (напротив ОВД). В кабинете поставили новенький массивный сейф. В нём 
Александра Александровна хранила всю документацию. А вот для работы выделили 
ей служебный мотоцикл «Урал». Управлять им начальник инспекции не умела, 
поэтому первоначально личный водитель Виктор Андреевич иногда возил её для 
проверки подопечных по месту работы и жительства. А как только выучилась на 
курсах мотоциклистов, так служебный мотоцикл передали в разрешительную 
систему.

А Виктор Андреевич тем временем, руководя спецкомендатурой, обучался на 
заочном отделении высшей школы МВД СССР. И в 1979 году перевели майора 
милиции Гороховцева В.А. в следственное отделение ОВД Лысьвенского 
горисполкома. И надо сказать, что прямое отношение к этому имел Вакула Тихон 
Юрьевич, начальник следствия. Умел же подбирать в свою службу серьёзных и 
надёжных сотрудников! Конечно же, подустал начальник комендатуры за десять лет 
беспокойной и ответственной работы с контингентом условно-освобождённых.

А тем временем старший лейтенант милиции Гороховцева А.А. отрабатывала свои 
позиции: ставила на учёт осужденных к исправительным работам. Кто не прибывал 
для постановки, вызывала повесткой. Обращалась к участковым инспекторам и 
сотрудникам уголовного розыска с просьбой найти и доставить лиц, которые не 
являлись для учёта. Вспомнила Александра Александровна про эти случаи: «Никогда 
отказов не было, всегда помогали!» Были среди осужденных к исправительным 
работам и такие, кто не хотел устраиваться на работу. После нескольких 
предупреждений на таких направлялись материалы в суд на замену наказания. Но 
подобных случаев было немного, старалась начальник инспекции сделать так, чтобы 
люди устраивались на работу. Многие из такого контингента благодарили потом 
Александру Александровну за возможность остаться на свободе и устроиться на 
работу.

В августе 1981 года на должность инспектора исправительных работ и 
трудоустройства была принята Подберёзкина Марина Анатольевна. С этого года 
работники инспекции и занимались трудоустройством лиц, освободившихся из мест 
лишения свободы (тех, кто не нашёл себе работу или не мог определиться с 
трудоустройством). Из мест лишения свободы за какое-то время до окончания срока 
наказания ИТУ направляло запросы в адрес ОВД Лысьвы с обозначением, есть ли где 
проживать освобождающемуся из мест лишения свободы, есть ли возможность 
обеспечить работой. По каждому запросу работники инспекции проводили проверки 
и обязательно давали ответы. Летом 1982 года произошла ротация кадров.



Инспектора Подберёзкину перевели на должность начальника кабинета 
профилактики медицинского вытрезвителя, а Карсакову Наталью Семёновну с этой 
должности перевели в инспекцию исправительных работ и трудоустройства. Придя в 
инспекцию, Наталья Семёновна поразилась идеальному порядку в документации, 
надлежащему и строгому контролю за осужденными. Так и проработали душа в душу 
плодотворно до выхода на заслуженный отдых Александры Александровны.

Проводили они проверки на предприятиях, в организациях и учреждениях: 
проверяли приказы о приёме на работу, заполнения трудовых книжек 
трудоустроенных. Выходили и на их рабочие места, разговаривали с членами 
трудового коллектива, тем самым устанавливая реальность работы направленного 
ими осужденного. Вспомнила, как один руководитель предприятия пришёл 
жаловаться прокурору города Лысьвы на действия начальника ИИР Гороховцевой 
А.А. Суть жалобы состояла в том, что согласно приговора он должен был освободить 
место руководителя СМУ №7. Уж очень ему хотелось остаться в этом кресле и быть 
руководителем. Подключил своих знакомых на больших постах, звонили они в 
инспекцию. Но Александра Александровна отказывала всем в категоричной форме, 
ссылаясь на решение суда. Через несколько дней последовал вызов к городскому 
прокурору -  поступила жалоба. Объяснила и представила документы начальник 
инспекции. Ответ прокурора был следующим: действия работников инспекции 
соответствуют закону! И прокурор вынес определение заявителю-жалобщику о 
немедленном исполнении решения народного суда.

Весной 1983 года майору Гороховцеву В.А. предложили возглавить службу 
участковых. Согласился. Согласно приказа от 10 марта 1983 года был назначен 
заместителем начальника ОУР по профилактике. В это время участковые входили в 
состав службы уголовного розыска и должность называлась именно так. Но в 
сентябре этого же года Приказом МВД СССР службу участковых выводят из 
подчинения уголовного розыска и формально отдают в службу охраны общественного 
порядка, не закрепляя это подчинение законодательно. Ещё год руководил Виктор



Андреевич участковыми, проявляя требовательность к выполнению служебных задач 
и исполнению документов и материалов в установленные сроки.

А в сентябре 1984 года майор милиции Гороховцев В.А. был назначен 
начальником медицинского вытрезвителя. Как вспоминает ветеран МВД Шепель 
Александр Петрович, этого руководителя отличали принципиальность и честность, 
дисциплинированность и скрупулёзность. На работу всегда приходил 
заблаговременно, проверяя документацию уходящей смены, и в его присутствии 
происходила пересменка. Однажды заступающий дежурный за несколько минут до 
пересменки позвонил и попросил разрешения задержаться, дабы привести в порядок 
себя. Пояснил, что проспал. Виктор Андреевич дал согласие. А по прибытии на 
службу этого дежурного не стал его отчитывать, а спокойно пояснил ему: «Ложиться 
надо на час пораньше, чтобы вставать на два часа раньше». Понял дежурный, что 
наказания не будет, даже устного. И впредь не подводил своего руководителя.

А в феврале 1985 года Виктор Андреевич был избран депутатом Лысьвенского 
городского Совета народных депутатов. И с честью выполнял свои полномочия и 
обязанности весь депутатский срок.
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Приказом начальника УВД Пермского облисполкома № 459 от 9 октября 1985 года 
майору милиции Гороховцеву Виктору Андреевичу и капитану милиции 
Гороховцевой Александре Александровне было присвоено звание «Ветеран труда», с 
вручением медалей.

1987 год. Выход на заслуженный отдых. Но не сиделось ветерану МВД на месте -  
Виктор Андреевич должен быть занят делом всегда! Отдохнув летние месяцы, вышел 
на работу в штаб ГО и ЧС Лысьвы. И проработав почти 13 лет дежурным по 
подразделению, в 2000-м году уволился. Как говорил начальник управления ГО и ЧС



полковник Ковальногих Николай Васильевич: «Когда Виктор Андреевич на 
дежурстве -  я спокоен!». В 1993-94 годах я работал в штате ГО и ЧС на должности 
помощника начальника по боевой подготовке, и полностью подтверждаю слова 
Ковальногих об ответственности Виктора Андреевича. Действительно, он вёл 
документацию надлежащим образом, научил этому делопроизводству работающих 
дежурных и, особенно, вновь поступивших. Тщательно проверял поступающую 
информацию, грамотно и чётко работал в период оповещения о чрезвычайных 
ситуациях (даже учебных). Всегда прямо высказывал свои мысли. Однажды в 
категоричной форме высказал своё мнение Ковальногих. Тот остолбенел от правды и 
резкости высказывания. А вечером, уходя с работы, заявил: «Виктор Андреевич, 
спасибо! А я и вправду неправ был...»

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КПСС СОВЕТ МИНИСТРОВ СССР ВЦСПС И ЦК ВЛКСМ
ЗА ДОСТИЖЕНИЕ НАИВЫСШИХ РЕЗУЛЬТАТОВ 

ВО ВСЕСОЮЗНОМ
С'ОЦИАЛИСТИ Ч ИСКОМ СОРЕВНОВ А НИИ 

В ЧЕСТЬ 70-летия 
ВЕЛИКОЙ ОКТЯБРЬСКОЙ 

СОЦИ АЛ ИСТИЧЕСКОЙ

НАГРАЖДАЕТСЯ

ГОРОХОВЦЕВА  
АЛЕКСАНЛРЛ  

АЛЕКС АНАРОВН А
начальник инспекции 

испраоител ьных работ 
отдела внутренних дел

...ОКТЯБРЬСКАЯ
РЕВОЛЮЦИЯ
ОТКРЫЛА
НОВУЮ ЭПОХУ
ВСЕМИРНОЙ
ИСТОРИИ.

В. И Ленин

ПОЧЕТНАЯ ГРАМОТА

РЕВОЛЮЦИИ

А тем временем капитан милиции Гороховцева 
А.А. исправно несла службу и должным образом 
выполняла свои обязанности. Причём, ответственно! 
И была награждена Почётной грамотой к 70-летию 
Октябрьской социалистической революции.

18 октября 1989 года Александра Александровна 
вышла на заслуженный отдых (в связи с 
достижением предельного возраста).

Выход на отдых -  вроде бы и ждала. Но пробыв 
немного времени дома, решила новоиспечённая 
пенсионерка, что она должна работать. И устроилась 
помощником воспитателя в детский сад в марте 1990 
года. В тот самый детский сад, в здании которого 
сейчас располагаются службы участковых, ППС, 
ФМС и ... совет ветеранов ОМВД по Лысьвенскому 
городскому округу. Проработала также 
добросовестно и ответственно более четырёх лет.

Все годы семья Гороховцевых работала на земельном участке в саду, приучая к 
труду сына и дочь.

Вера и Андрей с родителями.



Александра Александровна с детьми, внуками и правнуками.

Сын Андрей -  лауреат премии имени Григория Занадворных. Периодически 
публикует довольно интересные статьи о людях округа, о событиях города. Участник 
многих фотовыставок и победитель фотоконкурсов.

Дочь Вера в прошлом учитель начальных классов. В настоящее время на пенсии, 
проживает с мамой.

Вспоминает Вера Викторовна о том, как приехали в Лысьву, как первоначально 
жили в квартире на улице Энгельса в посёлке Комсомольский. Самостоятельно ездила 
в школу № 1 (начальную), а потом и в школу № 3. А когда переехали в центр, в дом по 
улице Советской, то до школы было недалеко.

Вера Викторовна вспоминает: «Отношения в семье были хорошие. Всё прекрасно. 
Дедушка и бабушка всегда были в деле, особенно летом. Очень любили внуки (а их 
уже пятеро) гостить у них в саду летом. Их дедушка и бабушка тоже постепенно 
приучали к труду, терпеливо все объясняя и показывая. А результаты не заставили 
себя ждать.

О наказаниях в семье можно и не вспоминать. Виктор Андреевич даже не говорил 
про это, дети понимали с первого взгляда. Александра Александровна тоже не 
наказывала, могла только пожурить или поругать (немножко).

Дети помнят, что их отец больше времени был на работе, часто задерживался и 
приходил поздно. Но был добрый, отзывчивый, весёлый и в меру строгий.

Виктор Андреевич в свободное время проводил с семьёй: это и поездка в лес по 
грибы или ягоды. Это и рыбалка, причём учил обоих детей этому делу. В отпуск 
ездил к родителям, чтобы помочь им по хозяйству. Брал с собой семью. Иногда ездил 
с Верой, а когда подрос Андрей, то и его брал с собой. Как-то Вера гостила целое лето 
у дедушки с бабушкой, и только перед учебным годом Виктор Андреевич привёз её 
домой из Донбасса.



Он очень хорошо вязал весьма красивые вещи для внуков, выжигал по дереву и 
всегда что-нибудь мастерил. Многие вещи Александра Александровна бережно 
хранит в память о любимом муже.

Творчество Виктора Андреевича.

А ветеран МВД Гороховцева Александра Александровна участвует в 
общественной жизни ветеранской организации при ОМВД по Лысьвенскому 
городскому округу, не пропускает собраний ветеранов, участвует в мероприятиях.

Вот таков трудовой путь уральской девушки Александры Петуховой и 
милицейской семьи Гороховцевых.



Виктор Леонидович Попов

Трудовой путь Александры Петуховой 

Милицейская семья Гороховцевых
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